

論文の内容の要旨

論文題目 The development of the long-range corrected density functional theory including a short-range Gaussian attenuation (LCgau-DFT)

(短距離と長距離を補正した密度汎関数法(LCgau-DFT)の開発とその応用)

氏名 宋鍾元

本論文は「The development of the long-range corrected density functional theory including a short-range Gaussian attenuation (LCgau-DFT)(短距離と長距離を補正した密度汎関数法(LCgau-DFT)の開発とその応用)」と題し、全6章からなっている。密度汎関数法(DFT)は電子密度に基づく平均場ポテンシャルを利用した非線形Kohn-Sham方程式を解いて電子状態を求める計算法である。この方法では量子論的な交換相関相互作用を電子密度の汎関数として近似しているため、電子相関を取り込んだ高精度計算が比較的少ないコストで計算できる。DFTは基底状態のエネルギーや分子構造を精度よく算出し、広く使われている。しかし通常の汎関数は長距離での電子間相互作用を含んでいないため、2次の物性の記述には問題があった。長距離補正(LC)のhybrid汎関数が開発され、幾つかは解決されたものの、まだまだ十分ではない。本論文は長距離補正の交換汎関数を改善することにより計算精度を向上させ、DFTの適用範囲を大幅に拡大したものである。

第1章は序論であり、理論化学の現状、その中におけるDFTの位置づけ、DFTの問題点などがまとめられており、本研究の目的が述べられている。

LC法では、電子間相互作用 $1/r_{12}$ を誤差関数によって短距離成分と長距離成分とに分割し、短距離成分には一般化勾配型近似(GGA)交換汎関数を、汎関数形式で表現することが困難な長距離成分にはHartree-Fock交換積分をそれぞれ用いる

$$\frac{1}{r_{12}} = \frac{1 - \text{erf}(\mu r_{12})}{r_{12}} + \frac{\text{erf}(\mu r_{12})}{r_{12}} \quad (1)$$

$$E_x^{sr} = -\frac{1}{2} \sum_{\sigma} \int \rho_{\sigma}^{4/3} K_{\sigma} \left\{ 1 - \frac{8}{3} a_{\sigma} [\sqrt{\pi} \text{erf}(\frac{1}{2a_{\sigma}}) + (2a_{\sigma} - 4a_{\sigma}^3 \exp(-\frac{1}{4a_{\sigma}^2}) - 3a_{\sigma} + 4a_{\sigma}^3)] \right\} d^3 \mathbf{R} \quad (2)$$

$$E_x^{lr} = -\frac{1}{2} \sum_{\sigma} \sum_i^{\text{occ.}} \sum_j^{\text{occ.}} \iint \Psi_{i\sigma}^*(\mathbf{r}_1) \Psi_{j\sigma}^*(\mathbf{r}_2) \frac{\text{erf}(\mu r_{12})}{r_{12}} \Psi_{j\sigma}(\mathbf{r}_1) \Psi_{i\sigma}(\mathbf{r}_2) d^3 \mathbf{r}_1 d^3 \mathbf{r}_2 \quad (3)$$

(1)式の右辺第1項が短距離部分であり、DFT交換汎関数で表現される。また(1)式右辺第2項が長距離成分に対応し、HF交換積分で表現される。 μ は長距離部分、短距離部分の分割を制御するパラメータである。これがLC hybrid汎関数である。

LC汎関数は励起エネルギーを定量的に記述できるようになったものの、原子化エネルギーの精度は必ずしも良くなかった。申請者は原子化エネルギーを改善すべく、第2章ではパラメータ μ の最適化を図った。これま

でのパラメータ μ は分子構造を基準として決められていたが、申請者はエネルギーをパラメータ決定の基準にし、パラメータを最適化し直した。これにより励起エネルギー、原子化エネルギーの双方の計算精度が大幅に改善された。

第2章での研究の過程で、Hartree-Fock 交換は長距離だけでなく、短距離においても重要な役割を演じていることが見出された。その解析をもとに申請者は第3章で LCgau 汎関数という新しい汎関数を提唱している。

LCgau 汎関数では $\frac{1}{r_{12}}$ は次のように表わされる

$$\frac{1}{r_{12}} = \frac{1 - \operatorname{erf}(\mu r_{12})}{r_{12}} + k \frac{2\mu}{\sqrt{\pi}} e^{-(1/\alpha)\mu^2 r^2} + \frac{\operatorname{erf}(\mu r_{12})}{r_{12}} - k \frac{2\mu}{\sqrt{\pi}} e^{-(1/\alpha)\mu^2 r^2} \quad (4)$$

(1)式の LC 汎関数と比較すると、LC 汎関数の長距離部分に Gauss 型関数を導入し、長距離部分は次のように表される

$$\frac{\operatorname{erf}(\mu r)}{r} - k \frac{2\mu}{\sqrt{\pi}} e^{-(1/\alpha)\mu^2 r^2}$$

LCgau の $r_{12} \rightarrow \infty$ での漸近的振る舞いは LC 汎関数と同じである。しかしながら LC 汎関数の短距離部分が次のようになり

$$\frac{1 - \operatorname{erf}(\mu r_{12})}{r_{12}} + k \frac{2\mu}{\sqrt{\pi}} e^{-(1/\alpha)\mu^2 r^2}$$

短距離部分に柔軟性が確保されることになる。LCgau 汎関数はすべての物性をバランスよく表現する汎関数である。LCgau は基底状態のエネルギーや構造を定量的に記述でき、化学反応の反応障壁も大幅に改善された。Rydberg 励起エネルギーや電荷移動型励起エネルギーの過小評価、電場応答量の過大評価といった問題も解決された。申請者は LCgau の成功は DFT に特有な自己相互作用誤差を減少させるためであることを数値的に検証している。

第4章では、これまでの DFT では記述が困難であった内殻電子のイオン化や励起について LCgau を応用している。LCgau を用いると C, N や O 原子の $1s \rightarrow p^*$ 励起エネルギーを平均絶対誤差、0.8 eV 以下で評価できる。さらに $1s$ 軌道の占有数を変化させてエネルギー変化を調べた計算により、LCgau では内殻に存在する自己相互作用誤差を大幅に取り除いていることを明らかにしている。

第5章は、長距離補正法による分極率、超分極率の研究をまとめている。非線形応答による物性である分極率、超分極率は、電子相関の効果が計算結果に強く影響を及ぼすことが知られている。従来の汎関数による計算では分極率、超分極率を過大に評価する傾向があった。申請者は LCgau 理論を polyyne に適用し、 $C \equiv C$ 鎖の長さに対する $[H-(C \equiv C)_n-H : n=1 \sim 8]$ の超分極率(β)の計算に応用している。従来の汎関数である BLYP や B3LYP では鎖の長さ n が大きくなるにつれ、定性的にも異なる振る舞いをする。一方 LCgau 長距離補正法では鎖の長さが伸びるにつれて β/n が収束していくという正しい振る舞いを再現する。長距離補正の重要性をあらためて指摘している。さらに silyl [Pr₃Si-] 基や phenyl [C₆H₅-] 基をつけた polyynes [Pr₃Si-(C≡C)_n-SiPr₃, C₆H₅-(C≡C)_n-C₆H₅] にも LCgau を適用し、分極率、超分極率に対する置換基の効果についても詳細に検討している。

第6章は本論文のまとめであり、分子の電子状態理論、DFT に関する将来の展望が述べられている。